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離開臺大教育學程，今年已經是第十個年頭了！

經歷這些年來在教育工作上的點點滴滴，不時地還是

會回想起那一段──學程修課、學校參觀、課堂試教

、學校實習、以及教師甄試等等，一切都彷彿昨天才

發生似的。回顧最初引領我們踏進教學領域的臺大教

育學程，更是別有一番滋味在心頭啊！

上個月，我們這批第一屆從教育學程畢業、實習

的老師們辦了一個聚會，闊別多年之後的再次重逢，

發現大家少了當年剛畢業時的青澀，換上了幾分穩重

而成熟的面孔。大部分當年的同學，現在都已經是各

個學校重要的中堅份子；少數進到了高等教育的殿堂

繼續深造；當然也有同學離開了教職，開創另一段不

同的新生活。唯一不變的，是當年草創時期培養下來

的革命情感，迄今還一直緊緊地連繫著我們每個人。

我們這屆都是在教育學程中修了兩年課，且第一

批跨出校門開始實習的夥伴，當年的一切都是「第一

次」──我們必須自己解讀法規、擬定實習的方式和

評分辦法、辦理研習進修活動、到最後請領教師證。

不知不覺間，大家不只是一起修課的同學，更是患難

與共的夥伴。因為教育學程的關係，帶領我們走向了

教育這條路，也拉近了我們這些原本素不相識的一群

人，彼此牽絆。而教育，則是我們一直以來最有興趣

的共同話題。

教育，對我們這群人來說，絕對不僅僅是「一個

職業」這麼簡單的意義。怎樣扭轉學生的學習態度、

怎樣傳遞重要的人生價值、怎樣推動學校行政的變革

，是我們每天不自覺在做的事。我們重視學生的想法

和反應，我們關心教育的環境與政策的改變，這些是

我們腦袋裡揮之不去的教育理念，當然我們更關心臺

大教育學程中心一屆又一屆培育出來的學弟妹們，因

為我們知道，自己來自這裡。

回想在教育學程兩年裡所受到的影響，只可以用

「震撼」兩個字來形容。來自不同領域的同學，大多

是不曾接觸過教育方面的課程與思維。於是課堂上老

師不是「直接」告訴我們：不應該體罰、要讓學生主

動學習。而是透過同學間面紅耳赤的爭辯、實際在講

臺上賣命引誘臺下興趣缺缺同學的練習，一次又一次

走上教育的路，從這裡開始！

思考與創意的激盪，讓我們對教育工作不單只是滿腔

熱血，還有滿腦子的怪主意和新點子迫不及待想要拿

學生來試驗。這就是具「臺大風格」中學教師的產生。

「成就感！」是我們到今天為止還留在講臺上最

簡單的理由。但是來自學校、班級和學生的工作挑戰

不曾停止，繼續奮鬥當然是一種態度。不過這次同學

會我們也聽到了不同的想法，就是「當一切都變得理

所當然的時候，失去對手的鬥士會開始尋找新的戰場

」。於是我們有人開始想要把視野伸向教育之外的領

域，也有人把眼光從教室裡的教育工作轉移到更廣泛

的社會教育領域。總之，不願意安於現狀是我們共同

的特徵。

當老師，你想要當個甚麼樣的老師呢？這是我們

一直在問自己的問題。到今年為止，和我們一樣經歷

過教育學程中心洗禮的同學，應該早已經超過千人以

上。我們非常希望有機會，能把各位和我們這些老骨

頭之間的交集拉近。你可以感受到我們一直在校園裡

尋找「我們這種老師」的眼光嗎？對於還沒有進入教

育學程的臺大同學，我們也一直在努力使教育學程的

理念往外推展，為什麼一定要當老師的人才能學教育

、懂教育呢？為什麼我們要眼見臺灣校園裡沈悶的環

境還繼續默不作聲呢？如果有機會，我真想對著你們

大喊──「加入我們吧」！

當老師，絕對不是「一個穩定的工作」而已，就

像每個孩子的成長，是所有爸爸媽媽必定目睹的奇蹟

一樣。在教室裡，學生偷偷複製老師的一個口氣、一

個聲調、一個觀念、一個態度，然後伴隨他一輩子的

人生價值，這何嘗不是更偉大的奇蹟呢？老實說，現

在中學的校園裡，像「我們這種老師」還是少數中的

少數，孤單的感覺是我們共同的心情。聽到臺大教育

學程報考的人數驟減，讓我們揪著心很難以釋懷。社

會的現實是短暫的，希望我們臺大人對教育的理想與

熱情能夠不滅，對於我們這些走在前面的人來說，感

受到背後支持的力量，就是最重要的依靠。

註：作者為臺大第一屆實習教師，該屆實習老師

總共35人，目前仍有30人刻正擔任教師工作，其他人

也大多從事教育相關工作或進修。

周漢強、詹敏佳


